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Da Academia para 
As nomea\oes efetuadas pelo governo e tornadas publicas na Internet revelam uma tendencia 
que nao e exclusiva da atual coliga\.3o: a escolha de jovens ligados a juventudes partidarias e a associa\oes 
academicas para integrar os quadros do governo. Sera a passagem pelo movimento associativo determinante 
para chegar ao poder? Por Ines Balreira e Camilo So/dado 

"A. . 29 de julho de 2011, 0 
governo de Pass os 
Coelho, cumprindo 
uma promessa eleito-

ral, publicava no seu portal online a 
lista completa das nomea<;6es para 
cargos a desempenhar nos seus mi
nisterios. Nos dados publicados, 0 
governo disponibilizava 0 cargo a 
desempenhar e 0 salario que a aufe
rir. 

Discriminado por ministerio e se
cretarias de estado, das quase oito 
centenas de nomea<;6es que tiveram 
lugar ate agora, pode verificar-se 
que perto de 40 sao de jovens com 
menos de 30 anos. Dos 40 jovens 
nomeados como assessores e espe
cialistas, tres deles sao mais conhe
cidos do movimento associativo 
nacional. Andre Pardal, Tiago Sa 
Carneiro e Ricardo Morgado tern em 
comum a passagem pela presidencia 
de uma associa<;ao ou federa<;iio aca
demica. 

Para 0 soci610go e investigador do 
Centro de Estudos Sociais Elisio Es
tanque, "estes exemplos comprovam 
as oportunidades efetivas de benefi
cio pessoal que 0 protagonizar a li
deran<;a de uma dire<;iio geral traz na 
pratica", independentemente das in
ten<;6es. 

Eleito em maio de 2007 primeiro 
presidente da Associa<;iio Academica 
da Universidade de Lisboa (AAUL), 
cargo que viria a abandonar em de
zembro do mesmo ano, Andre 

Pardal foi nomeado, em julho de 
2011, especialista no gabinete do Se
cretario de Estado da Juventude e 
Desporto. Agora com 29 anos, 
Andre Pardal afirma que, apesar de 
a experiencia como dirigente asso
ciativo lhe ter "servido e enriquecido 
como homem, pessoa e a nivel poli
tico", 0 ex-presidente da AAUL ga
rante que nunca esteve no 
movimento associativo estudantil 
com a perspetiva de beneficio pes
soal. 

Andre PardaL Tiago 
S6 Carneiro e Ricardo 
Morgado t~m em 
comum a passagem 
pelo associatiVismo 

Apesar de ter sido nomeado para 
urn governo de coliga<;ao entre 0 
Partido Social Democrata (PSD) e 
Partido Popular, Andre Pardal ga
rante que, na altura em que era pre
sidente da AAUL, "era simpatizante 
do PSD", mas s6 depois de deixar 0 
associativismo se tornou militante 
da Juventude Social Democrata 
(JSD) e do PSD. Contudo, 0 especia
lista considera 
quenemo 
facto 

I 

ter sido dirigente associativo, nem 0 
facto de estar ligado ao PSD, "foram 
determinantes para ter sido no
meado". 

A investigadora no Instituto de 
Sociologia da Universidade do 
Porto, Maria Luisa Veloso, encara 
este fen6meno com normalidade: 
"se olharmos para a hist6ria dos 
nossos politicos, M, de facto, al
guma associa<;ao entre os perfis de 
lideran<;a enquanto jovens e os per
fis de lideran<;a enquanto lideres po
liticos". 

Para 0 ministerio da Educa<;ao e 
Ciencia tambem foram nomeados 
Tiago Sa Carneiro e Ricardo Mor
gado, ex-presidentes da Associa<;ao 
Academica da Universidade de Tras
os-Montes e Alto Douro (AAUTAD) 
e da dire<;ao da Federa<;ao Acade
mica do Porto (FAP), respetiva
mente. 

Tiago Sa Carneiro foi eleito presi
dente da AAUTAD em janeiro de 
2008, tendo deixado 0 cargo em 
junho de 2009. Nomeado assessor 
no gabinete do ministro da Educa
<;ao e Ciencia em novembro de 2011, 

considera que a experiencia como 
dirigente associativo "teve e vai ter 
urn impacto em qualquer profissao 
que possa vir a exercer na vida pro
fissional" . 

Com 27 anos, 0 antigo estudante 
de engenharia civil considera que 
nao foi s6 a experiencia que adqui
riu nos tres anos passados pelo as-

sociativismo academico que fez com 
que fosse nomeado. "Fiz tambem 
parte da elabora<;ao do programa do 
PSD e era urn dos unicos jovens com 
menos de 30 anos que estava ligado 
ao associativismo jovem no gabinete 
de estudos desse partido na area da 
educa<;ao", afirma Sa Carneiro. No 
entanto, 0 antigo dirigente garante 
que "a JSD tern quadros muito bons 
e esses sao os principais pontos por 
que as pessoas sao escolhidas, pela 
sua competencia e qualidade para 

#iA JSD tem quadros 
muito boos ee par 
isso que as pessoas 
sao escolhidas" j diz 
Tiago Sa Carneiro 
ocuparem os cargos". 

Apesar de nao duvidar das com
petencias e conhecimentos tecnicos 
nas areas em que exercem a ativi
dade enquanto assess ores e consul
tores, Elisio Estanque levanta a 
questao: "alguma vez os respetivos 
partidos lhes dariam a oportunidade 
se nao tivessem pass ado por esta ex
periencia de lideran<;a das associ a
<;6es academicas?". Maria Luisa 
Veloso nao ve qualquer sinal de pro
miscuidade ao considerar que de
pende daquilo que os assessores 
irao fazer nos 6rgaos ministeriais 

e que estes sao nomeados "em fun
<;ao do merito pessoal". Mas para 0 
soci610go do CES a questao esta re
lacionada com 0 fen6meno do caci
quismo. "Se 0 jovem quadro 
conseguiu ser eleito e conseguiu do
minar urn certo conjunto de votos e 
de vontades junto da juventude, a 
interpreta<;ao que 0 lider do partido 
faz e que aquele individuo tern urn 
potencial eleitoral", examina. 

Tiago Sa Carneiro discorda. "E 0 
meu primeiro emprego, mas nao sao 
as juventudes partidarias que for
mam as pessoas, eu tenho provas 
dadas", afirma. TambemAndre Par
dal garante que nunca deixou "que 
os partidos e juventudes partidarias 
se intrometessem no dia-a-dia" en
quanta ocupava 0 cargo de presi
dente da AAUL e encara esta 
nomea<;ao como "uma oportunidade 
de dar 0 meu contributo para 0 pais 
neste momenta tao dificil". 

"Penodo de nojo" 
Com 24 anos, Ricardo Morgado e 
dos mais jovens a ser nomeado. 
Eleito presidente da FAP em 2010, 

cessou fun<;6es em janeiro de 2011 

para poucos meses depois, em 
julho do mesmo ano, ser 
apontado como 
assessor 



de,. 
no gabinete do secretano de estado 
do ensino superior. 

Elisio Estanque acredita que urn 
tao diminuto hiato temporal entre a 
lideranc;a de urn movimento estu
dantil e a nomeac;ao para 0 governo 
e urn sinal de promiscuidade. "Devia 
haver pelo menos urn periodo de 
luto, urn periodo de nojo", adara. 
No entanto 0 sociologo nao genera
liza e nao encontra "uma relac;ao di
reta de causa - efeito". "Depende da 
estatura moral e do caracter de cada 
urn", mas Estanque realc;a que, se 
quem esta no associativismo acade
mico tern urn vinculo direto e formal 
a uma estrutura partidaria, "faz 
muito mais sentido pensar nas con
sequencias e no risco dessa promis
cuidade". 

o investigador do CES considera 
que quando a distancia temporal 
entre contestac;ao e poder e tao curta 
"permite que 0 observador mais 
atento possa estabelecer uma corre
lac;ao entre 0 trabalho enquanto di
rigente associativo e a sua nomeac;ao 
para 0 poder". Se enquanto presi
dente de uma associac;ao academica 
" 0 estudante optou por urn alinha
mento absolutamente incondicional 
com as estruturas partidanas e a re
compensa e chegar a urn alto cargo", 
trata-se de "urn exemplo de uma 
perversao completa da democracia", 
alerta 0 sociologo. 

Depois de se formar, Andre Par
dal estagiou e trabalhou como advo

gada durante quatro anos, 
tempo que 0 antigo 

presi-

dente da AAUL considera "ser sufi
ciente para haver urn distancia
mento entre 0 que e 0 associativismo 
eo que e 0 governo". 

Ate ao fecho da edic;ao, 0 Jornal 
Universitario de Coimbra - A 
CABRA tentou, sem sucesso, con
tactar 0 ex-presidente da FAP, Ri
cardo Morgado. 

Condi~osalarial 
Os antigos dirigentes associativos 
que foram recentemente nomeados 
para cargos nos ministerios e secre
tarias de estado vao receber entre os 
2300 e os 3000 euros mensais. No 
entanto, Tiago Sa Carneiro garante 
que 0 seu ordenado "nao chega nem 
de perto nem de longe" aos 2000. "0 
valor que esta no sitio do governo e 
urn valor bruto", explica. 

Maria Luisa Veloso sustenta que, 
"se pensarmos em termos do custo 
de vida em Portugal e na Uniao Eu
ropeia, nao e urn salario assim tao 
elevado". TamMm Andre Pardal 
considera que 0 montante que au
fere e "completamente justificavel 
para 0 nivel de responsabilidades e 
de complexidade" do trabalho que 
desempenha. 

Pelo contrario, Elisio Estanque 
considera que, tendo em conta a 
atual situac;ao socioeconomica do 
pais, estes salarios sao dificilmente 
compreensiveis e exemplifica: "qual
quer recem-licenciado que seja for
c;ado a aceitar urn trabalho num call 
center ou numa caixa de supermer
cado porque nao teve padrinhos e 
amigos, nas estruturas dirigentes 
dos partidos, que os convidassem, 

com certeza que vai sentir-se 
indignado com estas situa

c;6es". 
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ERN IS 

A QUESTAo COIMBRA 

Goimbra nao esrn imune a esta relac;ao com 0 poder. Ao analisar os nomes que presidiram a dire
Academica de Coimbra (DG/MC) desde a crise de 69, encontram-se cerca de 15ligados ao 

COm~do em Alberto Martins (que desempenhou variasfunc;6es na politica, de deputado a mi-
~n('::Ir·-J;:p que os lideres da MC vieram a exercer os mais variados cargos politicos: de assessores a de

secretarios de estado e ministros. 
SegltntioE}{sio Estanque, e desde os anos sessenta que, devido "sobretudo ao prestlgio e a aura de irreverencia, de 

debate cultUral, de formac;ao civica e politica", a AAC da "ainda mais visibilidade". 
EmidloGuerreiro, presidente da DG/AAC entre 1990 e 1991, ocupa desde 2005 urn assento na Assembleia da Re

publica (AR), na bancada parlamentar do PSD. 0 agora deputado social-democrata revela que estar a frente da Aca
demiC[! lJbJju-Ihe portas "a todos os niveis" e da como exemplo a experiencia de ter 53 funcionarios da AAC com tres 
semanas(;ie salarios em atraso quando foi empossado. "Nao e propriamente urna situac;ao a que urn estudante esteja 
habittiado:"J,'eleIphra. Mas tal experiencia nao tera sido determinante para chegar a cadeira parlamentar. "Se tivesse 
sido " 's ou tres anos depois poderia haver uma relac;ao mais direta do que aquela que ha", explica. 0 deputado 
lata te que, apesar de a epoca ja ser militante da JSD, este facto nao teve qualquer influencia no seu desem
penbo enquanto presidente da DG/ AAC. 

Zita Henriques ocupou posic;6es ligadas ao poder antes de Emidio Guerreiro. A presidente da DG/ AAC em dois 
mandatos.- 1995 e 1996 - seria mais tarde adjunta do ministro da educac;ao Julio Pedrosa e vereadora da Camara Mu
nicipal de Penacova. Ate ao fecho da edic;ao, 0 Jornal Universitario de Coimbra - A CABRA tentou entrar em contacto 
com Zita Henriques, sem sucesso. 

Tambem Vitor Hugo Salgado foi deputado na AR depois de passar pelo numero urn da Padre Antonio Vieira. Pre
sidente dapG/ AAC entre 2002 e 2003, Vitor Hugo Salgado foi deputado socialista, adjunto do ministro do trabalho 
eda soli . dade social e tambem do ministro da economia entre 2005 e 2010. 0 ex-presidente considera "inegavel" 

nente da DG/ AAC "acaba sempre por ajudar a abrir as portas do meio politico nacional". Mas tal como 
at abre as portas do meio politico, Vitor Hugo acredita que "uma atividade dentro da AAC acaba por abrir 

as pprt asua area de intervenc;ao, como eo caso d' A Cabra ou da RUC". 0 agora vereador da Camara Municipal 
de Vizelaconfessa que aprendeu muito mais ao longo do periodo em que esteve na AAC do que no periodo em que es
tuoou na universidade. Apesar de ter sido deputado socialista, Vitor Hugo Salgado assegura que nunca teve qualquer 
tipo "deenvolvimento em qualquer estrutura partidana antes de sair da AAC". 

o da DG a envolver-se em cargos politicos e Andre Oliveira, que liderou a academia de2008 ate 
9;·~1ililtanteda Juventude Socialista (JS) desde os 14 anos, Andre Oliveira garante que suspendeu todas 
na JS quando integrou a DG. 0 antigo dirigente e assessor da comissao de economia na AR desde fe

. entanto, Andre Oliveira entende que a experiencia que teve naAAC, "enquanto escola de vida e 
"uma base extremamente importante para 0 futuro proiissional" mas em nada tern quever com 

. cargo." Apesar de ser urn emprego na AR, relacionado C{)lI;l a politica", esta mais virado para aquilo 
academica na area da economia" e aquilo que tern vindo a ser a "rnilitancia numa juventude 

,considera. Ja relativamente ao cargo de deputado no municipio de Coimbra, 0 mais recente 
enveredar por urn caminho ligado a politica concorda que a visibilidade que a AAC Ihe deu "foi rele-

. acredita que a aura que Coimbra herdou da decada de 60 se esta a perder. 0 investigador lamenta 
democraticamente genuinos" nao estejam a "prevalecer nas dinamicas do associativismo estudan

ro,F$an(~ue considera que 0 "primeiro passo e recorihecer que . 
eo segundo "discutir abertamente em tomo dele", para 

oIhem com olhos de ver aquilo que se passa a 


